

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de Abono

UN MES: EN ESPAÑA : : 1'25
EXTRANJERO : : 2'25Los manuscritos no publicados
no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 14 y

TELEGRAMAS: HORA-PALMA.

Anuncios, Reclamos, Comunicados:

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, n.º 10

NÚM. SUELTO. . . 5 CÉNTS.

ID. ATRASADO . 10

DEVOCIONARIOS

Desde ha muchos años, este Establecimiento es el que presenta el más rico y variado surtido en DEVOCIONARIOS y SEMANAS SANTAS.

Las novedades de este año, la economía y la elegancia en la multitud de modelos que acaba de recibirse superan en mucho á las de años anteriores.

Elegantes estuches con Devocionario, tarjetero y monedero.

LIBRERÍA DE JOSÉ TOUS — Plaza de Cort, 14 y 16.—PALMA

"LOS PIRINEUS"

DE VÍCTOR BALAGUER

La obra *Los Pirineus*, del gran poeta catalán es la primera de una serie que se proponía escribir para el teatro, y formaba, siendo una trilogía, el punto de partida de otra trilogía.*Los Pirineus* pretende ser símbolo de Patria.

Las dos obras, no escritas, pero si pensadas, planeadas y discutidas en conjunto y en detalle, debían ser símbolos de Fe y de Amor, divisa de los Juegos Florales, á los que rindió constante culto el trovador de Montserrat.

Sólo hay una persona que pudiera hablar, autorizadamente, de las obras no escritas, y revelar su plan, tendencia y estructura. Don Felipe Pedrell, autor de la música de la ópera *l Pirineu*, es quien puede manifestar al público la idea de Balaguer respecto á la segunda y tercera parte de la trilogía, esencialmente catalana.

En eso estriba la gran belleza de la trilogía escrita: en ser esencialmente catalana. Por eso es la obra maestra del poeta. Así lo reconocen los críticos, Valera el primero de todos.

Las tragedias, por sí solas, bastarían para acreditar á un poeta, y *Los Pirineus* es la más primorosa, grande y perfecta de todas. Parece esta obra destinada á recorrer el mundo vertida á todas las lenguas vivas.

Conocemos de ella una traducción en verso alemán por Juan Fastenrath, á quien tanto deben las letras españolas, popularizadas por él en Alemania. En francés hay dos traducciones: una de Leoncio Cazaubon y otra de Julio Ruelle. Federico Mistral, el Virgilio de Provenza, como le llamó un día Lamartine, tradujo muchos trozos al provenzal. La han dado á conocer, en Hungría Emilio Salay, en Suecia Eduardo Lidforss, y aparte de la traducción italiana del librito de la ópera por Arteaga, existe otra versión literaria de Arnaldo Bonaventura, tan hermosa y musical como los versos originales del poeta de Pisa.

Y no obstante estas y otras traducciones para mi desconocidas, *Los Pirineus* es una obra poco menos que inédita. Mejor dicho, es una obra verdaderamente inédita, porque debe considerarse tal, cuando siendo destinada al teatro no se ha representado como cuadro trágico, ni como drama lírico, por circunstancias misteriosas que quizás cuente un día.El asunto de la trilogía no es producto sólo de la fantasía, sino hermoso consorcio de ésta y de la historia. Víctor Balaguer se impregnó del color local del país descrito por haber vivido en él mucho tiempo, cuando su destierro político en Provenza, en amor y compañía de Federico Mistral y de ilustres trovadores y felibres; recorrió paso á paso las sierras y valles que describió, con el encanto con que se recuerda y narra lo que es grato al alma. Cantor de la patria, vibró con mayor fuerza su lira cuando resonó en honor del Montserrat ríscoso, palacio de la *Moreneta* que personifica la patria catalana, y vibró también fuerte su cuerda de bronce, cuando evocó la patria literaria, la Provenza.Por otra parte, quien estudió profundamente la historia de nuestra tierra escribiendo obras de investigación cual la *Historia de Cataluña* y sus apéndices; quien habiendo efectuado iguales investigaciones en busca de las fuentes de la poesía provenzal, gallardamente compendiada en la historia de *Los trovadores*, encarnaba el espíritu romántico y galante de los antiguos bardos medioevales,

bien pudo comprender la época y evocar los personajes históricos dando relieve á sus dramáticas pasiones, para encerrarlas luego en un marco por demás grandioso y gigantesco.

El prólogo de la obra, titulado *Alma mater*, que recita el bardo de los Pirineos acompañado por la orquesta y coros invisibles de monjes, héroes, damiselas y trovadores, es una bellísima que recuerda el antiguo teatro griego por su clásica estructura y á la vez también cierto poema lírico muy en boga por su elegancia.

La música, que decora el prólogo, según eminentes críticos extranjeros, entre ellos el famoso G. Tebaldini, se compenetra por manera íntima con la poesía y glosa los motivos y los borda sin desnaturalizarlos, cantando típicas melodías catalanas.

El poeta impresionado por la belleza de la madre naturaleza la canta espléndidamente. Después de adorar la natura el águila caudal del Pirineo se remonta y cruza los ámbitos de la historia, ensalzando las épicas luchas de los romanos y la peregrinación gigantesca de su gran rival, Anibal; canta el brutal arrojó de los godos, la valiente embestida sarracena y la titánica epopeya de la reconquista que hizo revivir la religión y la patria; mezcla el canto de guerra de los almogávares catalanes y aragoneses con el salmo del monje; la melódica trova del bardo y los suspiros amorosos de las damiselas y por encima de estos motivos y del canto de los vencederos de Panissars, surge el grito de ¡Aleluya! mientras los seres invisibles, damas, monjes, almogávares, caballeros y trovadores á plena voz entonan el motete del sábado de gloria:

O filii et filice
Rex coelestis, rex glorie
Morte surrexit hodie
¡Aleluya!Creo que es imposible imaginar final más soberbio para esta filigrana, con razón apellidada por el poeta *Alma mater*.La nota dominante de la trilogía es la grandiosidad que vá siempre en *crescendo*, lo propio en el prólogo que en la obra. En el primero corona la labor exquisita de cincel el motete transcrito; en el final de la obra, al lado de las figuras históricas, que forman en los distintos cuadros, destaca la del rey Pedro III el Grande, acompañado de Ramón de Moncada y del almirante Roger de Lauria.No es posible detallar aquí las múltiples bellezas de *Los Pirineus*, pero si haremos constar que hay trozos, como la *lamentación* declamada por Miraval y el *serenata* que Sicart de Marjévol recita en la velada, que aparte de su valor como detalle forman cuerpo por sí solos y son felicísimas imitaciones de los cantares de aquella época.El valiente y enérgico canto de los almogávares, la *canción de la estrella* y el romance de la conquista de Sicilia, son riquísimas perlas engarzadas en el diálogo de la jornada de Panissars. El poema, todo, tiene una frescura y un encanto indecibles; se lee sin sospechar un punto la erudición, detenido estudio y serias investigaciones históricas que en él se hallan diluidas y se revelan luego en las notas y observaciones adrede recopiladas para eruditos y críticos que traten de analizar las canciones, base del poema inspiradas en varias populares en Cataluña y en el Rosellón, las cuales huelen á romero y retama como el céfiro que mece nuestra flora pirinaica.Siempre la obra del genio ha sido sugestiva. El caso de *Los Pirineus* lo prueba una vez más, ya que inspiró al maestro Pedrell una ópera maravillosa y digna de llamarse ópera española según Verdi, Bossi, Tebaldi-

ni y otros hombres cuya autoridad es indiscutible.

Doy punto á este artículo preguntando, como Fastenrath á un amigo á raíz de la muerte de Víctor Balaguer, lamentando la pérdida del sabio, el patriota, el poeta, el gran catalán y el gran español.

¿Cuándo pagará España la deuda contraída con él, estrenando su famosa trilogía *Los Pirineus*?

J. FABRÉ Y OLIVER.

La Prensa y el nuevo Gobierno

Creemos de mucho interés dar á conocer á los lectores de LA ÚLTIMA HORA la opinión que tiene formada la prensa de Madrid, respecto al nuevo gobierno.

«La Correspondencia»

La *Correspondencia*, recordando el desarrollo de los asuntos políticos en estos últimos días, dice que los últimos alientos demostrados por la mayoría del Congreso, sosteniendo á su jefe, son un ejemplo que merece respeto y aplauso.

«El Español»

Estima seguro el órgano de los gamacistas, que el Gabinete que va á constituir el señor Sagasta, no hará nada provechoso para resolver los grandes problemas que interesan en estos momentos á la patria.

Añade que esto hace que el país haya perdido su fe desde hace tiempo en el señor Sagasta.

«El Nacional»

Dice que el señor Sagasta llega al poder en circunstancias propicias para hacer mucho, puesto que le ofrecen tregua todos los partidos, y le acoge con cariño y simpatía la opinión.

Añade que el jefe de los liberales tiene en sus manos cuanto necesita para el desarrollo de su obra.

Termina diciendo que el señor Sagasta va á ser el último jefe de Gobierno de la Regencia y el primero del reinado de don Alfonso XIII, pudiendo así coronar su larga historia política con una brillante página.

«La Epoca»

Dice que el partido conservador, inclinándose respetuosamente ante las desiciones de la Corona, no ha podido menos que sentir algún desaliento al ver la solución que ha tenido la crisis.

Añade que es evidente que los liberales tienen en su seno disidencias más numerosas é importantes que la que en el partido conservador representa el señor duque de Tetuán, y que sin embargo aquellos han sido llamados para formar Gabinete.

Ratifica su acatamiento á la Monarquía. Cree que el desaliento que en estos instantes sienten los conservadores debe desaparecer muy en breve para reanudar con más entusiasmo que nunca la lucha en defensa de sus ideas.

Agrega que el partido que logró uniformar y normalizar la administración y que tan buenos servicios ha prestado al país, no puede de ninguna manera quedar anulado por intrigas y accidentes pasajeros.

—En otro lugar de su número dice que si se confirma el rumor de que los liberales tratan de aplazar las elecciones provinciales, podrá censurarse al nuevo Gobierno por cualquier otra cosa, menos por falta de franqueza.

«El Heraldo»

El *Heraldo* considera que se imponía fatalmente la solución dada á la crisis, que puede ser grande y fecunda la obra del señor Sagasta, si no la rehusa: obra de liberalismo realizada por un partido democrático fuerte, por el «gran ejército de la libertad».

«El Correo»

El *Correo* es de parecer que nunca como ahora la opinión se había declarado francamente partidaria de una política liberal.

Así ha producido buen efecto la demanda de concurso que el S. Sagasta ha hecho al Sr. Canalejas, esperando que aceptará finalmente una cartera.

«El siglo futuro»

Para *El Siglo Futuro* es censurable la solución de la crisis, azuzando, á todos «los buenos españoles» á todos los buenos católicos contra el liberalismo, enemigo de la religión.

Nuestro comercio con Francia

DATOS COMPARATIVOS

Durante el próximo pasado Enero, España ha enviado á Francia por las diferentes Aduanas de la República, 162.887 hectolitros de vinos ordinarios, y 24.005 de licor, que suman en conjunto 186.892 hectolitros.

De éstos han ido al consumo francés hectolitros 141.857, valorados en 5.731.000 de francos.

En igual mes de 1900 nuestra exportación fué de 306.594 hectolitros, lo que hace una diferencia á favor de Enero de 1900 de hectolitros 119.702.

Italia, durante el citado mes de este año, ha importado 6.459 hectolitros, contra 9.016 que envió en igual mes de 1900.

Al consumo francés han ido 2.513 hectolitros de vinos italianos, mientras que el de los españoles, como hemos dicho, sube á 141.857 hectolitros.

El consumo de nuestras frutas ha sido en el mencionado Enero de 1901 de 6.219.400 kilogramos, valorados en 985.000 francos.

En el mismo mes de 1900 el consumo fué de 9.024.930 kilogramos, con lo cual resulta una diferencia á favor de Enero del 1900, de 2.805.500 kilogramos.

Durante el mes de Enero último han llegado de nuestra nación 1.243.400 kilogramos de aceite de oliva, habiendo pasado al consumo 73.500 kilogramos, cuyo valor se estima en 37.000 francos. En Enero de 1900 nosotros importamos 1.231.700 kilogramos, ó sean 11.400 kilos menos que en el citado Enero de 1901. Italia, durante el mismo mes, ha importado 149.300 kilogramos, contra 290.200 que envió en 1900. En el primer mes de este año el aceite italiano dado al consumo en Francia, ha sido de 62.800 kilogramos, y el de España, como hemos dicho, sube á 73.500 kilogramos.

En legumbres hemos exportado y dado al consumo, durante el primer mes de este año, 146.800 kilogramos, que se valoran en 33.000 francos, contra 66.700 kilogramos que enviamos en el mismo mes de 1900.

El valor total de la exportación española á Francia durante el primer mes de este año, siempre según las estadísticas francesas, es de 17.506.000 francos, y la de esta nación á nuestro país se ha elevado, según su manera de calcular, á 12.405.000 francos, resultando un beneficio á nuestro favor de 5.405.000 francos.

Desde el 1.º al 31 de Enero, ambos inclusive, han venido de España por el puerto de Ceuta 17.670 hectolitros de vinos ordinarios, y 2.724 de licor, habiendo pasado al consumo 47.600 hectolitros.

Durante el primer mes del año, ó sea del 1.º al 31 de Enero de 1901, las exportaciones á Francia se han elevado á 365.906.000 francos, por lo que resulta una diferencia en contra de dicha nación de 80.326.000 francos.

MEDICINA Y FARMACIA

La enseñanza práctica

El periódico oficial publica una disposición relativa al modo de mantener en las facultades de Medicina y Farmacia la indispensable enseñanza experimental, para lo cual se ordena:

«1.º Que los alumnos oficiales de las facultades de Medicina y Farmacia abonarán en metálico cinco pesetas por cada asignatura al tiempo de matricularse en las prácticas, destinándose dicha cantidad á los gastos de experimentación»

Las asignaturas prácticas de la facultad de Medicina son las siguientes: Anatomía descriptiva, primero y segundo curso; Histología é Histoquímica normales, Técnica anatómica, primero y segundo curso; Fisiología humana, Higiene privada, Patología general. Terapéutica y Materia médica, Anatomía patológica, Anatomía topográfica y Medicina operatoria, Clínica quirúrgica, primero y segundo curso; Clínica médica, primero y segundo curso; Clínica de Obstetricia, Curso de enfermedades de la infancia, Higiene pública, Medicina legal y Toxicología y Ampliación de la Higiene pública.

En la facultad de Farmacia se consideran prácticas todas las asignaturas del plan vigente, así del periodo de la licenciatura como del doctorado, con la excepción de la asignatura de este último, Historia de la Farmacia y estudio comparativo de las farmacopeas vigentes.

1.º Las cantidades recaudadas por este concepto serán entregadas en los decanatos respectivos.

2.º Cada decano en su establecimiento dará cuenta al claustro de su facultad, dentro del mes de octubre, de la suma recaudada, é inmediatamente procederá el claustro á la distribución equitativa de la suma total entre las asignaturas prácticas, teniendo en cuenta las necesidades de cada servicio y el número de alumnos de cada asignatura.

El decano dará cuenta al rectorado de esta distribución.

3.º La inversión de los fondos se realizará por los procedimientos ordinarios, y en el mes de mayo el decano remitirá al rectorado cuenta completa con todos los justificantes, la cual será revisada en el mes de junio por el Consejo universitario. Después de la revisión y aprobación, el rector dará conocimiento del resultado al ministro de Instrucción pública, y devolverá el expediente al decano para que sea archivado.

4.º Los alumnos libres no tienen obligación de abonar las cuotas á que se refiere esta disposición; pero todo el que tenga aprobados los estudios de prelación necesarios podrá incribirse para los trabajos prácticos de cualquiera asignatura, abonando la cuota correspondiente.»

Sucesos de Portugal

Badajoz 3.—A consecuencia de las severas medidas adoptadas por las autoridades portuguesas, es cada vez más difícil telegrafiar desde el vecino reino acerca del movimiento anticlerical que se advierte en el mismo.

El cónsul del Brasil en Oporto, Sr. Calmon, saldrá de Lisboa para su país á mediados de este mes, en virtud de una licencia que le ha sido concedida por su Gobierno.

Se supone que ya no volverá á dicho consulado; pero el Gobierno brasileño no ha tomado aún resolución alguna sobre el particular.

El juez de Oporto continúa la instrucción relativa de raptó de la señorita Rosa Calmon á la puerta de la iglesia de la Trinidad; pero los detalles relativos á este hecho, que tanta polvareda levantó, no se han puesto aún completamente en claro.

Una carta de Lisboa dice que al Gobierno portugués le han favorecido hasta cierto punto los sucesos de Oporto, pues gracias á ellos se ha distraído la opinión justamente preocupada por las declaraciones hechas ante el Senado francés por el ministro de Negocios Extranjeros acerca de la Deuda exterior lusitana.

Proceso archivado

Oporto 2.—La Sala de lo criminal de esta Audiencia, en vista del informe emitido por el ministerio público, ha acordado hoy que sea archivado el proceso instruido en Marzo de 1900 contra el cónsul de Oporto, Sr. Calmon, con motivo de la cuestión referente á su hija Rosa, de que tanto se viene hablando.

La censura

Badajoz 4.—Para que se vea á qué extremo llevan las autoridades portuguesas el rigor de la censura telegráfica, he aquí un despacho que el gobernador civil de Oporto ha dejado sin curso; decía así textualmente:

«S: ha fijado un bando del gobernador civil de esta ciudad prohibiendo los comentarios de los hechos referentes á las manifestaciones en pro ó en contra de cualquier acto ó principio político que tenga relación con las Asociaciones religiosas, y serán prohibidos también los periódicos que exciten á aquellas manifestaciones.»

Almacenes Montaner

SINDICATO DE 2 Á 10. MILAGRO DE 1 Á 11

Temporada de CUARESMA 1901

Recibidos todos los géneros especiales para esta TEMPORADA, queda abierta la venta. PRECIOS BASTÍSIMOS

Grandes surtidos y géneros de primera selección.

ALMACENES MONTANER

SINDICATO DE 2 Á 10.-MILAGRO DE 1 Á 11

SE ALQUILAN grandes y espaciosos locales que sirven tanto para industria como para Almacenes y Cocheras, están situados en la plaza de calle del Olivar, Campo Santo, y San Felipe para informes calle de San Miguel, 27 y 29.

Quinto aniversario DE LA DESGRACIADA MUERTE DEL Sr. D. Manuel Martín de Villalonga Boned, Primer Teniente de Caballería del Regimiento de Lanceros de Borbón, ocurrida en Figueras el día 8 de Marzo de 1896.

INFORMACIÓN

Asuntos municipales

Esta mañana, D. Antonio Rosselló y Cazador ha presentado la dimisión de Alcalde de Palma. Inmediatamente se ha hecho cargo de la alcaldía, el primer teniente de Alcalde D. Mateo Enrique Lladó.

El Sr. Lladó, nos ha manifestado, que durante su interinidad no piensa introducir ninguna reforma en los servicios municipales; solamente dedicará gran atención a que las calles de Palma se encuentren completamente limpias.

Para conseguir este objeto, á ser posible, desde el próximo lunes, una numerosa brigada de trabajadores se dedicará á esta faena.

Después, si la corona tiene á bien conferirle el cargo de Alcalde en propiedad, piensa introducir importantes mejoras y presentar algunos proyectos, los cuales redundarán en beneficio de los vecinos de Palma.

Esta mañana en el despacho de la Alcaldía, ante el alcalde accidental Sr. Lladó, el síndico del Ayuntamiento Sr. Font y el notario Sr. Alcover, ha tenido lugar la subasta para el suministro de piedra machacada para la recomposición de los caminos vecinales de esta ciudad. La subasta se ha otorgado al mejor postor, que resultó ser D. Jaime Tous.

Esta tarde se reúne la Comisión de Obras de este Ayuntamiento. Entre otros asuntos, se tratará uno de notable importancia.

La mencionada Comisión, cree conveniente que las calles de ésta respecto á su piso, necesitan importantes modificaciones. Ahora que ya tocan á término las obras de canalización de la nueva fábrica del Gas, se ha creído oportuno presentar dicha reforma.

Trátase por de pronto, de que todas las calles de Palma, cuyo piso sea de terrisco, se construyan de nuevo, imprimiendo á dichas obras la mayor actividad. Para conseguirlo se formará una numerosa brigada de trabajadores. Dichas obras se efectuarán con regularidad, esto es, siguiendo un orden determinado.

Política

Ayer en casa del Sr. Sampol celebraron una reunión los candidatos conservadores á diputados provinciales. Se acordó mantener la candidatura del partido, que ya conocen nuestros lectores, si no se prorrogan las elecciones.

Esta tarde en casa de D. Guillermo Moragues deben celebrarse una reunión importantes elementos del partido weylerista.

Se nos dice que han presentado la dimisión de sus cargos en la Junta directiva del citado partido los Sres. García Orell, Jerónimo Pou, y D. Antonio Pol.

Esta tarde sale para Madrid el diputado á Cortes Sr. Sureda con el objeto de asistir al banquete con que los diputados y senadores silvestras obsequian á su jefe D. Francisco Silvela.

En la Audiencia

Moneda falsa

Esta mañana, ante el Tribunal del Jurado, se ha celebrado la vista de la causa seguida contra José Barbarrá Conde, acusado del delito de expención de moneda falsa.

Se ha practicado la prueba testifical la que no aportó ningún cargo contra el procesado. El Ministerio Público representado por el Sr. Rosselló y Gómez, retiró la acusación.

La defensa estuvo á cargo del Sr. Vidal. El Tribunal de derecho absolvió libremente al procesado.

De Hacienda

En la Delegación de Hacienda de esta provincia se ha recibido hoy una orden de la Representación del Estado en el Arrendamiento de Tabacos dando traslado á una Real orden que se nombra Oficial de tercera clase con el sueldo de 2.500 pesetas

anuales y con destino á esta provincia, á don Angel Cerijor, cesante.

Esta plaza es de nueva creación en Baleares.

Un robo

Ayer circuló la noticia de que en una casa del Pont d'Inca se había cometido un importante robo de embutidos.

Tan luego lo supo el sargento de la guardia civil D. Pedro García Llorente se trasladó á aquel caserío acompañado del guardia D. Gabriel Nadal Arrom y del corneta don Nicolás Colom Vallori, averiguando enseguida que el robo se había cometido en el almacén que tiene allí el vecino de esta ciudad D. Gabriel Bauzá Noguera, Caxito. La casa almacén la encontraron con las puertas traseras destrazadas, por donde habrán penetrado los ladrones. Encontraron además las herramientas de que se valieron para destruirlas.

Empezaron después las diligencias para descubrir á los autores del robo y la mercancía robada, encontrando al cabo de pocas horas en una casa del Molinar de Levante el total robado que consistía en 145 kilogramos de sobrasadas.

Se ha detenido á dos sujetos convictos y confesos autores, y otros dos sujetos y una mujer como encubridores que con los objetos robados serán puestos bajo la acción de los tribunales de Justicia.

Merecen elogios los guardias civiles nombrados, por el servicio que prestaron.

Del mar

A las 13,30 han fondeado en nuestro puerto el vapor-correo Lulio procedente de Ibiza.

A las 17 ha salido para Barcelona.

—Esta tarde ha salido para Barcelona y escalas el vapor Palma.

—Mañana de diez á once llegará el vapor-correo Isleno de Valencia á Ibiza.

—El vapor-correo Cataluña saldrá para Barcelona mañana á las diecisiete.

Ayuntamiento

Sesión de ayer

Anoche celebró sesión el ayuntamiento presidida por el Sr. Rosselló y con asistencia de los Sres. Ros, Planas, Bonín, Salas, Fuster, Compañy, Pou, García Orell, Abrines, Cuscheri, Clar y Losada.

Fue leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se leyeron y aprobaron varias cuentas por servicios municipales.

El ayuntamiento se enteró de una comunicación del Gobernador de esta provincia trasladando la R. O. aprobando el plano de Ensanche.

A propuesta del Sr. Alcalde se aprobó que se pidieran los dictámenes correspondientes á dicho plano.

Se dió lectura á una carta del director de la Fábrica de Gas, Sr. Pascual, en la que manifiesta que condona el precio del gas consumido por las farolas del paseo del Borne, durante el pasado Carnaval. Se consignó un voto de gratitud para dicha sociedad.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

Se dió de alta en el padrón de vecinos de esta ciudad al vecino de Felanitx Gabriel Mezquida.

La Comisión de Fomento presenta un dictamen manifestando que ha examinado las solicitudes presentadas por D. Luis Cusini, D. Andrés Gelabert y D. Miguel Serra, solicitando que a sus respectivas bandas de música se les conceda el título de Banda Municipal. Como quiera que á criterio de la mencionada Comisión, la solicitud que reúne mejores condiciones es la del Sr. Serra, propone al Ayuntamiento que se le conceda aquella petición.

Seguidamente se presenta una proposición suscrita por los Sres. Abrines y Losada, pidiendo que aquellas solicitudes, vuelvan á la Comisión de Fomento, con el fin de examinar cual de dichos profesores posee mayores

títulos y méritos que les hagan acreedores á la petición que solicitan.

El Sr. Compañy propone que esta proposición quede ocho días sobre la mesa y que el dictamen se pase á votación.

El Sr. Alcalde dice que esto no puede ser, puesto que la proposición que se acaba de presentar es una enmienda al dictamen y por tanto que procede á que quede ocho días sobre la mesa dictamen y proposición.

El Sr. Pou entiende que este asunto no tiene tanta importancia para que se le dé tanto tiempo para resolverlo. Entiende que debe procederse hoy mismo á la votación del dictamen.

El Sr. Llopias apoya el dictamen, diciendo que la Comisión de Fomento, al resolver este asunto, solo tuvo en cuenta la solicitud que ofrecía mayores ventajas para el Ayuntamiento.

El Sr. Alcalde entiende que lo que se solicita no es de tan poca importancia como cree el Sr. Pou. Cree que el Ayuntamiento está en el caso de ofrecer el título de Banda Municipal á la que reúna mejores condiciones. ¿Aquí, de que se trata? ¿De uniformes ó de una banda? ¿Conviene conceder el título de Banda Municipal á una banda, y que luego resulte una murga? Añade que no hay tanta premura que no se pueda dejar transcurrir ocho días más para resolver este asunto.

El Sr. Pou insiste para que se pase á votación el dictamen. Este fué aprobado por mayoría (siete votos contra cuatro).

Se acordó que se deje sin efecto la orden dada á D. Pablo Cavalier para que elevase mayor altura una chimenea de su fábrica.

Se autorizó á D. Francisco Miré y Compañy para que pueda instalar un motor de tres caballos de fuerza, en su fábrica de gasosas en la calle de la Riera.

Se concedió permiso á la sociedad económica La Aserradora para que pueda instalar en el sitio de Se Viñasa una caldera y una máquina de vapor, destinada á aserrar madera; igual permiso se concede á D. Juan Vidal, para que la pueda instalar en su fábrica de tegidos situada en la Ronda de Poniente.

Se aprobó el justiprecio de una parcela de terreno, que ocupaba la casa n.º 74 de la calle del Socorro, perteneciente á D. Miguel Palou Nicolau. Dicho justiprecio asciende á la cantidad de 93,21 pts.

Se concedió una prórroga de un mes á don Pedro Borrás para que pueda terminar la alcantarilla, desde la calle de la Portella al mar.

Se acordó se recompusiera el empedrado de la calle de Pont y Vich.

Se acordó la devolución de 500 pts. á don Nicolás Lliteras, cantidad que servía de fianza, como contratista que era del acopio de piedra machacada.

Se acordó el acta de recepción definitiva de las obras de empedrado de las calles de Santa Eulalia, Camaró, Merced y de las de alcantarillado de las calles de la Portella y Pont y Vich.

Se dió lectura á una solicitud de la Sociedad Colombófila de Mallorca en la que pide se conceda por el Ayuntamiento una subvención de 500 pts. con el fin de empezar los trabajos para el próximo concurso de avicultura, que tiene en proyecto. Se acordó que la mencionada solicitud pasara á informe de la Comisión de Hacienda.

Terminado el despacho ordinario, el alcalde Sr. Rosselló dió á conocer al Ayuntamiento el telegrama que recibió del Sr. Martí y que ayer insertamos en estas columnas.

Seguidamente dijo que habiendo dimitido el gabinete del general Azcárraga y habiendo entrado en el Poder el Sr. Sagasta, tan pronto como sepa que el ministerio haya jurado, presentará la dimisión de Alcalde. De los concejales, de la prensa y del pueblo me despido desde este sitio, agradeciendo las deferencias que conmigo han tenido, y el apoyo que me han prestado. Como cuando ocupé por primera vez este sitio, me ofreció á todos personalmente.

El Sr. Losada: Celebró el telegrama del Sr. Martí, el cual indica que ya está aprobado el plan de ensanche; pero cree, que se debe telegrafiar al señor Martí diciéndole que demore su salida para Palma hasta recabar del nuevo Ministro de Hacienda la promesa formal, de acceder á la diferencia de contribución que el Estado adeuda al Ayuntamiento. (Así se aprueba). Respecto al otro extremo de que nos ha hablado el Sr. Rosselló debo manifestar que siento que este señor deje la presidencia de este Ayuntamiento y agradecer las deferencias que como concejal siempre me ha tenido. Propongo que conste en acta que lamentamos su separación de la presidencia y que hemos visto con gusto el desempeño de su cargo.

El Sr. Pou: en nombre de sus compañeros de minoría se complace en reconocer la justicia y acierto con que ha desempeñado el Sr. Rosselló la Alcaldía y siente que al fina

de su gestión haya habido una nota desagradable, cual es la de que el comandante y otros individuos de la guardia municipal estuvieran estos días reclutando votos, lo cual les convertía en muñidores electorales.

El Sr. Rosselló: agradece las palabras de los Sres. Losada y Pou. Dice que la honradez fué su norma de conducta durante la alcaldía. Se complace en salir de la presidencia con el mismo buen nombre que entró. Por su parte, dice que desconoce los abusos que denuncia el Sr. Pou, y que si continuara al frente del Ayuntamiento se informaría de dichos abusos y los reprimiría.

Los Sres. Planas y Fuster se adhieren á las manifestaciones del Sr. Losada; lo mismo hacen los restantes concejales.

Inmediatamente se levantó la sesión.

PETROLEO HALL

(Véase al final de esta sección)

PALMA

(Véase la edición de esta mañana)

La sociedad Centro Militar puso ayer al general D. Valeriano Weyler respetuosa telegrama de felicitación por haber sido designado para desempeñar el cargo de ministro de la Guerra.

Una Comisión de los señores que forman la Junta directiva de Clases Pasivas pasó ayer á cumplimentar á sus presidentes honorarios señores Capitán General, General Gobernador y Delegado de Hacienda.

Anteayer falleció en el Colegio de San Ignacio en Dijon (Francia), á la edad de diez y siete años, el estudioso y aprovechado joven, D. Salvador Coll y Roca.

Su afable trato y sus bellos sentimientos le habían granjeado el afecto y estimación de cuantos le conocíamos.

Descaese en paz el alma de tan buen amigo, y enviemos desde estas columnas nuestro más sentido pésame á su ilustre madre y demás familia, y en particular á su tío nuestro estimado amigo D. Bernardo Roca.

Esta mañana el Sr. Gobernador civil de la Provincia ha presentado por telegrama la dimisión de su cargo al Ministro de la Gobernación.

Este le ha contestado suplicándole continúe desempeñando dicho cargo hasta que venga á encargarse del Gobierno su sustituto.

Después de la importante reparación que se está efectuando en el portal lateral de la iglesia de San Francisco de Asís, se practicará una reparación general por toda la iglesia.

Según se dice se designa para ocupar la diócesis de Madrid.—Alcañá al Ilmo. Obispo de Menorca Sr. D. Salvador Castañón.

Hoy en la Casa Consistorial ha continuado el acto de clasificación y declaración de soldados, pertenecientes al actual reemplazo. Han declarado hasta el número 150.

Ayer tarde, en la calle de los Hostales, riñeron acaloradamente dos sujetos promoviendo fuerte escándalo. Intervino, poniendo paz, un agente de la autoridad.

Fueron muchos los curiosos que presenciaron los ejercicios que ayer tarde practicaron fuerzas de infantería y artillería en la Esplanada de Sta. Catalina.

En una casa de la calle de Escursach hay un caso de difteria.

Se ha encargado de la dirección del Teatro Principal, el profesor de música D. Luis Cusini.

La cobranza de la recaudación voluntaria de las contribuciones tendrá lugar en Manacor del 8 al 13 del actual.

En la Alcaldía de Porreras se halla expuesto á efectos de reclamación el padrón de cédulas personales.

Se halla vacante la plaza de Farmacéutico municipal de Algaida dotada con el haber anual de trescientas pesetas por la confección y su ministración gratuita de medicamentos á las familias pobres.

Hoy ha sido autorizado por el Gobernador civil de la Provincia el traslado desde esta ciudad á Barcelona de los restos de D.ª Elena Sanjaud Valdes, esposa que fué de D. Ernesto Rubio Girón, coronel retirado.

Los Ayuntamientos de Deyá y Puigpuent cumpliendo lo prevenido en el art.º 25 de la vigente ley electoral para senadores ha remitido al Sr. Gobernador de la Provincia las listas de los concejales que componen aquellos Ayuntamientos y un número cuadruplo de mayores contribuyentes.

Hoy el Sr. Gobernador civil dimisionario de la Provincia ha recibido en su despacho infindad de visitas de muchos amigos políticos y particulares.

Además ha recibido un telegrama participándole la formación del nuevo gabinete, otro del Ministro de la Gobernación anterior dándole las gracias por los servicios que habia prestado; y otro del Ministro actual suplicándole continuase desempeñando su cargo hasta que pase á sustituirle el que al efecto será nombrado.

Se ha extraviado un rosario de nícar encadenado de plata.

En esta Redacción informarán de quien es su dueño.

PETROLEO HALL

(Véase al final de esta sección)

ES LEY NATURAL que en invierno se ooma más que en la estación calurosa. Son muchos los que creen que esta mayor necesidad de alimentación durante el invierno debe satisfacerse, no por medio de la cantidad, sino aumentando la cantidad de alimento. Craso error es este, porque de lo que aquí se trata, no es de sobrecargar el cuerpo con materiales superfluos, sino de proporcionarle, ante todo, la cantidad necesaria de albúmina en la forma más fácilmente digerible. Ahora bien: este último requisito no lo reúne ningún preparado alimenticio en tan alto grado y con tanta proporción como el Tropón.

DEMOSTRADO POR LA EXPERIENCIA

El 88 por 100 de los enfermos orgánicos de estómago é intestinos, tengan ó no dolor, se curan con el Elixir Est. marca de Selig. Carl S. Hay imitaciones. No dejarse sorprender. Píase siempre el Elixir S. & C. Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra Stomoxil, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

No se conoce el caso de que una sola vez haya dejado de producir sus sorprendentes efectos la Soción y Linimento Antireumático de Grau Inglés, de Barcelona. Depósito: Farmacia Central, de D. Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, 21.

Los resfriados, tos bronquitis, asma y catarros se curan con las pastillas Morrelló.

PETROLEO HALL

(Véase al final de esta sección)

Las pastillas Paneraj son el remedio más eficaz contra la Tos. Venta farmacias y droguerías.

ESTOMAGO

Todas las enfermedades del estómago ya sea dispepsia, gastralgias, simples irritaciones, dolores de estómago y demás enfermedades del aparato gástrico intestinal se curan de una manera pronta y segura con un solo frasco del «Elixir estomacal F. Serra».—Farmacia Central, Jaime II, 21.—Palma de Mallorca.—Frasco 10 reales.

El Breguero de la casa Vidal recomienda para las clases médicas y construídos bajo dirección facultativa son los que mejor contienen la hernia y molestan menos al herido.

QUETGLAS Y MALBERTI.—Carburo de calcio. Véase cuarta página.

La manera de evitar el escozor, las eccemas y todas las afecciones del cuero cabelludo es con el uso del Petróleo Hall. De venta en las buenas perfumerías, droguerías y peluquerías. Por mayor: Cebrían y Comp. —Barcelona.

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—San Juan de Dios, fundador. Abstinencia de carne.

Cuarenta Horas

Empiezan en San Miguel, dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús. A las seis exposición del Santísimo; á las nueve y media tercia y misa cantada. Por la tarde, actos de coro, rosario, ejercicios, sermón cuaresmal por el P. Salvá y reserva.

Otras funciones

El ejercicio del día 8 dedicado á la Inmaculada Concepción se hará en San Nicolás, á las seis y media; en las Capuchinas, á las siete y media al tiempo de dos misas; en San Francisco, á las once y cuarto, al tiempo de una misa; en Santa Magdalena, un poco antes del anochecer.

—En San Felipe Neri, al anochecer, el ejercicio á la Madre del Divino Amor.

—En la Catedral, al tiempo de la misa mayor se exporará la reliquia de la Virgen.

Boletín meteorológico

Día 7 á las nueve

Table with 2 columns: Meteorological data and values. Includes Barómetro (591 mm), Termómetro (12,8), Máxima al sol (33,2), Máxima á la sombra (19,0), Mínima á cubierto (10,2), Mínima al descubierta (7,4), Dirección del viento (NO), Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h. (37,8 km), Kilómetros recorridos en 24 h. (255 km), Lluvia en 24 h. (0 mm), Evaporación en 24 h. (3,6), Humedad á las 9. (55), Ascenso del barómetro en 24 h. (>), Descenso del barómetro en 24 h. (9,8).

Observaciones astronómicas

Día 8 de Marzo
Sale el sol a las 6'25; pónese a las 18.
Sale la luna a las 21'17; pónese a las 7'50 del día 9.

Día 8.—Las depresiones cambian y dos segmentos envuelven el NE. hacia Barcelona y Baleares, haciendo que el buen tiempo ceda al formar espiral en el encuentro de otro mínimo presentado hacia Scagliari.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales
LONJA
Día 6.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 1.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos del día 6 de Marzo de 1901.

Table with 2 columns: Category (Existencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan) and Value (571, 2, 1, 0, 572).

CEMENTERIO

Día 6.—Juan Vich Rosal, 3 años, Jaime II 83, difteria.—Juana María Frach Florit, viuda, 80 años, embolia cerebral.—Eleanora Campos Miralles, viuda, 87 años, Molinar de Levante, vejez.—Francisco Urbano Torres, viudo, 83 años, Salas 46, parálisis progresiva.—Virginia Meridiano Girard, casada, 71 años, Salas 46, cirrosis hepática.—Juana Alemany Ballester, 14 meses, Plaza de la Misericordia 31, sarampión.—Pedro Olivet Noguera, casado, 87 años, Conquistador 42, aterosoma senil.

Las islas

Sineu 6.
Mercado
Almendrón, a 00'00 ptas. los 42 kilógs.
Trigo, de 00'00 a 17'00 id. los 70 litros.
Candeal, de 00'00 a 17'00 id. id.
Cebada del país, de 00'00 a 11'50 id. id.
Id. forastera, a 00'00 id. id.
Avena del país, a 8'50 id. id.
Id. forastera, a 0'00 id. id.
Garbanzos, de 00'00 a 20'00 id. id.
Maíz, a 15'00 id. id.
Habichuelas (conits), a 27'00 id. id.
Id. blancas, a 27'00 id. id.
Frijoles, a 26'00 id. id.
Habas para cocer, a 00'00 id. id.
Id. ordinarias, a 18'00 id. id.
Id. para ganado, a 17'30 id. id.
Mercado bueno.—G.

Llubi
El sábado último debutó en el Teatro de esta villa la compañía cómica-fríca dirigida por don Alberto Pardina. La noche del estreno no quedó una localidad sin ocupar y para las funciones sucesivas se va llenando el abono.

Se pusieron en escena Viva mi niña, el juguete Chateau Margaux y la graciosa zarzuela los Zangolotinos, distinguiéndose en la ejecución toda la compañía, que cuenta con verdaderos artistas, y en especial la bella primera Opile Srita. León, la cual se vió ovacionada por prolongados aplausos y obsequiada con hermosos ramos de flores.

Desde hace algunos días se encuentra aquí de visita el Dengue, por cuyo motivo muchas son las personas que guardan cama con el fin de obsequiar a tan molesto huésped.

Según pruegan que ayer se hizo queda espuesto al público, para los efectos de reclamación, el repartido de consumos para el presente año económico. Parece que se ha hecho, de acuerdo las distintas fracciones políticas, con toda la equidad que permite tan impopular tributo; siendo por esto muy pocos ó ninguno los descontentos.—C.

DEPENDIENTE: Se necesita uno que sea inteligente en máquinas de coser y con buenas referencias. Informar: Centro de Anuncios.

Efemérides

DE PERIÓDICOS Y PERIODISTAS

7 de Marzo de 1684

Gaceta de Zaragoza. Parece que en 1684 se publicaba en Zaragoza la Gaceta mensual, noticia que nada tendría de inverosímil dada la actividad de las prensas zaragozanas y atendida la libertad de la imprenta en los reinos de Aragón, Cataluña y Valencia, en aquella época.

Es positivo que durante los años 1704 y 1705 el impresor Pedro Argayón publicó la Gaceta de Zaragoza (66 Gacetas numeradas durante el primer año, sin contar diez por lo menos de las extraordinarias tituladas: Noticias particulares de España venidas por la Estafeta a Zaragoza y Suplemento a la Gaceta).

En 1807 todavía se imprimía dicha Gaceta por los Herederos de la Vda. Moreno, habiendo puesto en ella su pie de imprenta ocho ó diez casas en el transcurso de más de un siglo.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)
Noticias varias

Dicen de Badajoz con referencia a noticias de Oporto que el domingo último algunos grupos apedrearon el colegio del Sagrado Corazón situado en el Arrabal de esta última ciudad. La policía dispersó los grupos, deteniendo á doce de los revoltosos.

El crucero San Gabriel continúa anclado en Leixoes, el cual se ha puesto á las órdenes de las autoridades locales. Nótese agitación popular. Las tropas se hallan acuarteladas.

Disturbios en Portugal

Dicen de Badajoz que allí se conocen noticias de Oporto que la censura impidió circular según las cuales en la noche del lunes hubo manifestaciones en la capital Portuguesa dando viéndolas a policía y a guardia municipal montada.

Ocho presos fueron conducidos a cuartel de San Blas.

No se ha confirmado que las autoridades des civiles resignaran el mando.

Actualmente reina tranquilidad.

Se dice que el gobierno prepara medidas contra las ordenes religiosas.

Presos fugados

La noche pasada se fugaron de la cárcel de San Sebastián cuatro presos condenados todos por hurto ó por robo. Los vigilantes nocturnos fueron sorprendidos, atados y amordazados y los presos los condujeron á los sótanos y se apoderaron de las llaves subiendo á los fosos exteriores en donde colocaron una escala fugándose.

Los vigilantes y el Director de la cárcel han sido suspendidos de empleo y sueldo.

El juzgado instruye diligencias.

Lance

El señor Deroudele ha telegrafiado al Sr. Buffet rechazando las explicaciones dadas por este é insistiendo en batirse

Ha visitado los museos y los principales monumentos de Madrid. Hoy marcha á Barcelona, Génova y Ginebra en donde esperará el resultado de las negociaciones practicadas por sus padrinos.

Las elecciones.—A la cárcel.

Madrid 7 á las 1'30.
La Asamblea federal celebrada en Madrid ha acordado abstenerse en las elecciones de diputado provinciales.
La huelga de los cocheros continúa. Sigue en la cárcel el Presidente del gremio habiéndose detenido también al vice presidente y al Abogado consultor de la sociedad de cocheros.

Mas sobre la catástrofe de Irún.

Madrid 7 á las 10'15.
Hoy en la población de Irún se enteraban seis cadáveres víctimas de la explosión: los heridos mejoran algo. Siguese limpiando los escombros y derribando los edificios ruinosos. En un tejado han sido hallados restos humanos y un pie.

Han desaparecido dos barcos de azufre y mucho hierro. Se calcula que las treinta y cuatro cajas voladas contenían novecientos mil pistones y estos veinticinco kilogramos de fulminato de mercurio.

“Electra”, en Bilbao.—Ovación.—Pasquines.

Madrid 7 á las 11'35.

Bilbao.—Anoche se estrenó en nuestro teatro el drama de Perez Galdós “Electra”, mereciendo una ovación indescriptible. El teatro estaba abarrotado oyéndose muchos vivas á Galdós y á la libertad. La orquesta tocó la Marsellesa y los himnos de Riego y Garibaldi que eran coreados por la concurrencia.

En todas las esquinas de las calles han aparecido pasquines que dicen “Católicos á defenderse”.

Las autoridades han adoptado precauciones.

La escuadra inglesa

Madrid 7 á las 10'25

Dicen de Gibraltar que el 12 de actual llegará á aquel puerto y permanecerá en él quince días la escuadra inglesa del Canal mandada por el vice-almirante Mr. Compton Couville.

Atentado contra Guillermo II

Madrid 7 á las 11'15.

Berlin.—Un individuo llamado Dietrich Veiland lanzó contra el coche imperial un pedazo de hierro hiriendo al emperador Guillermo II en una mejilla.

El agresor fué detenido y el emperador continuó su paseo.

Banquetes

Madrid 6 á las 23'10.

Los amigos del Sr. Lopez Puigerver le obsequiarán mañana en Valencia con un banquete. Dicho personaje regresará á Madrid el viernes ó el sábado.

El banquete con que los diputados y senadores silvelistas obsequiarán á su jefe Sr. Silvela se celebrará el martes á las trece en el Circolo Conservador.

POLITICA

Weyler y el estado de guerra.

Madrid 6 á las 23'50.
El general Weyler nos ha dicho que hubiera querido que hoy se hubiese levantado el estado de guerra. Al efecto convocó la Junta de autoridades en la cual él no podía estar por haber presentado ya la dimisión de su cargo de Capitán General de Madrid.

Considera como levantado el estado de sitio; y se mostró muy satisfecho de la conducta observada por la prensa durante el estado de guerra.

Lo que dice el ministro de Hacienda

Madrid 7 á las 10'25.

El Sr. Urzaiz ha declarado que tres cuestiones principales embargan su atención y son las siguientes: Los cambios con el extranjero, el régimen arancelario y las dificultades que se oponen al desarrollo de la riqueza general del país, originadas por la dureza de los impuestos. Se dedicará activamente á resolver estos problemas. Dice que subordina la cuestión de los presupuestos de gastos á la reorganización de los servicios; y que procurará que la hacienda se haga menos odiosa para el contribuyente y que atenderá y hará justicia á cuantas reclamaciones é indicaciones se le hagan.

Buenos propósitos

Madrid 7 á las 10'35.

El ministro Sr. Villanueva ha manifestado que le anima el buen deseo y el propósito de trabajar día y noche, y que procurará dar unidad á los trabajos de ministerio atendiendo por igual á todos los servicios.

Declaraciones de Romanones

Madrid 7 á las 10'25

El conde de Romanones ha dicho: me propongo dejar huella profunda y beneficiosa en la cultura nacional adoptando medidas hijas de meditaciones reformas que repondan á un plan sólido. Acometeré en primer término las reformas en la instrucción primaria.

No elaboraré solo mis planes sino que abriré todas las comunicaciones posibles para que lleguen á mi cerebro las luces que necesita la empresa. Mi mayor deseo consiste en que cuando abandone la cartera d gan aludiéndome. Fué un ministro liberal y trabajador.

El ministro de Gobernación

Madrid 7 á las 10'35

El nuevo ministro de Gobernación Sr. Moret se propone que los cargos de gobernadores civiles de las provincias recaigan en personas de gran significación social y política y de honradez indiscutible; y para ello nombrará para muchas provincias gobernadores interinos hasta que haga la designación definitiva. Igual criterio sustenta respecto de los alcaldes de poblaciones importantes.

La Gaceta publicará mañana el decreto restableciendo las garantías constitucionales y otro abriendo un plazo de veinte

días para la celebración de las elecciones de diputados provinciales.

Romero Robledo

Madrid 7 á las 10'25
Cuando se restablezcan las garantías constitucionales el Sr. Romero Robledo pronunciará un discurso político en el círculo romerista y hará declaraciones importantes.

El ministro de Marina

Madrid 7 á las 10'25

El Sr. Duque de Veragua ha dicho: mi criterio sobre los asuntos de Marina consta en la enmienda que presenté en el Senado pidiendo que los gastos de Marina y de Guerra debían someterse á ordenación de pagos y á inspección de la Hacienda. Los fusionistas hicieron esta enmienda cuestión de partido y originó violentas discusiones creando un conflicto al Sr. Silvela quien la aceptó en principio aunque desechando el sentido radical en que se hallaba redactado.

—Dice, continuó—que se separe del ministerio de marina cuanto no sea eminentemente militar. Amortización de personal excedente; clausura temporal de las academias; suspensión de las gratificaciones; modificaciones en los ascensos con arreglo á justicia; organización industrial de los arsenales y dependencias del ministerio y fomento de la marina mercante. La reorganización de la armada debe subordinarse á las exigencias de la nación.

Declaraciones

Madrid 7 á las 10'35

El nuevo ministro Sr. Marqués de Teverga ha declarado que tiene criterio fijo sobre los puntos más esenciales concernientes á su departamento todas sus resoluciones, dijo, se inspirarán en los principios y en las ideas genuinamente liberales.

Declaraciones de Weyler

Madrid 7 á las 10'35

El general Weyler ha dicho que es enemigo de adelantar las líneas generales de sus proyectos á fin de evitar prejuicios que constituyen una rémora en la opinión, no obstante, añadió, fácil es conocer mis antecedentes, la preponderancia que doy á todos mis actos y mi carácter de soldado, adivinar cuales sean mis proyectos.

Encaminarse mis energías á hacer ejército pero ejército útil en todas las circunstancias, frase gráfica con que hace tiempo vengo sintetizando mis opiniones respecto de este asunto.

Despojaré al ejército de cuantos elementos inútiles le agobian procurando reorganizar los organismos útiles y crear actos que considero indispensables.

Claro está que las reformas implantadas por el general Linares por el nuevo hecho de haber cambiado el gobierno y la situación política tienen que ser retiradas. Ahora no puedo decir si las mantendré íntegras ó si introduciré en ellas algunas modificaciones.

FABRA

BOLSIN.—Barcelona 7 (10).
Interior 72'12
Nortes 58'1
Alicantes 81'6

FOLLETÍN DE “LA ULTIMA HORA”—LA ULTIMA PALABRA DE ROCAMBOLE

—(196)—

—(197)—

—(200)—

—(193)—

»La fiebre y el vértigo se apoderaron de mí nuevamente, y creía entonces que las fieras que veía eran hijas del delirio, y no seres reales.

»El dolor que me atacó de nuevo me arrastró gritos de dolor, á los que contestaron los tigres, pero continuando siempre á distancia; y á trece tanto el árbol fanest, continuaba su obra de muerte.

»Me parecía que un ruido combatido se libraba dentro de mi cabeza, y que era cruzada ésta por una lluvia de balas.

»Los tigres rugían siempre, pero ninguno se atrevía á cruzar el círculo. En esto llegó un nuevo compañero; lo veía á la claridad de la luna aproximarse, como si fuera un gato.

»No era un tigre, era una pantera, una gran pantera, amarilla por encima.

»Los tigres se separaron, como para hacerla sitio.

»Era joven, y sin duda no se daba cuenta del peligro como los tigres, y en vez de pararse, de un salto cruzó el círculo de sobre mí hundiéndose sus uñas en mis hombros.

»Yo había cerrado los ojos, y ya me daba por muerto, mas, sin saber como, había la fiero rotado la cuerda que me sujetaba el árbol, y sin duda

para poder disfrutar á solas de su presa, me cargó sobre su grupa, y echó á correr.

»Los tigres que querían tomar parte en el festín, y no querían, sin duda, que un intruso más osado que ellos se arrebatará tan de cara-damente la presa que ellos consideraban ya como suya, se lanzaron en nuestro seguimiento.

»Mas de pronto, cuando ya los tigres nos daban alcance, se oyó un extraño ruido, que tal vez fuera la primera vez que se dejaba oír en aquellas soledades.

»Era producido por un tambor.

»El ruido que producía el tambor era tan fuerte, que produjo el pánico entre nuestros perseguidores, que huyeron desparpados, dejándonos solos á la pantera y á mí.

»A la vez, se veía una claridad en las profundidades de la selva, y la pantera, en vez de huir, me dejó en el suelo, contentándose en apoyar una pata sobre mi cuerpo quebrantado, y con el hocico al viento, al mismo tiempo que se agitaba con un temblor de terror y de cólera.

»El tambor se aproximaba, y bien pronto me expliqué la causa de la claridad que había notado, que hacía palidecer la de la luna.

»Vi tres indios que avanzaban.

»El uno continuó batiendo el tambor, los

»—Dentro de dos días, podrás levantarte y volver á Calcuta donde mi protección te acompañará de noche y de día.

»—Quien quiera que seas, te doy las gracias, le dije.

»—Y me replicó:

»—Acudí en tu ayuda no por tu reconocimiento, sino porque además tal vez te necesite algún día.

»—Habla, le dije,—esta vida que has salvado te pertenece por entero.

»—Más tarde.

»—Entre tanto déjame contarte como te he librado de una muerte horrible.

XXXIV

»Se sentó cerca de mí y me dijo:

»—Los thugs tienen su policía, como nosotros tenemos también la nuestra.

»Desgraciadamente yo estaba ausente de Calcuta cuando tú llegaste y no supe hasta última hora los proyectos de Tipu Runo.

»Ayer por la mañana, á la salida del sol, acercóseme un indio y echándose á mis pies me dijo:

»—Soy un hijo de Sivah como tú y he entrá-

»El desgraciado que siente estos efectos y quiere escapar, siente sus miembros entumecidos, quiere gritar y su voz no sale de su garganta; quiere rezar y no atina á articular palabras.

»Otra vez el delirio de la fiebre os hace ver un monstruo imaginario ó apercebidos emanaciones pestilenciales del árbol de la muerte.

»Estaba en estas angustias, cuando de pronto un tigre real que había olfateado su presa, acudió presuroso hacia mí; sus ojos brillaban como ascuas.

»La fascinación y el brillo de sus ojos desaparecieron por un momento mi delirio y me volvieron la razón, haciéndome comprender mi situación.

»El tigre fué á situarse á unos veinte pasos de distancia desde donde, con un último salto, iba á caer sobre mí para devorarme, hundiéndose en mi cuerpo sus aceradas garras.

XXXII

»Ya me creía muerto, mas no se movió y abriendo desmesuradamente la boca, dejó escapar un ruido parecido al maullido del gato, pero con la diferencia que hay de un tiro de pis-

La experiencia enseña que

QUIEN MAS ANUNCIA MAS VENDE

En el Centro de Anuncios de JUAN GONZÁLEZ, Plaza de Santa Eulalia, número 10, se facilitan diferentes sistemas de anunciarse.

Los precios establecidos por este Centro resultan con un 30, 40 y hasta un 50 p^o más baratos que los establecidos por otros de la isla pues esta casa cuenta con periódicos que por su mucha circulación resultan ser los más leídos y por consiguiente los que mayores ventajas reales no ficticias proporcionan á sus anunciantes.

Anuncios para toda España y el Extranjero.

SOCIEDAD ESPAÑOLA DE CARBUROS METÁLICOS

PREMIADA CON MEDALLA DE ORO Y GRAM PREMIO

En la exposicion Universal de Paris 1900

CARBURO DE CALCIO SUPERIOR

Rendimiento minimum 320 litros • Condiciones especiales y precios sin competencia

Mecheros sistema BULLIER, BRAY'S, BMTSEN de diferente potencia lumínica.

Id. para bicicletas carruages y calefacción.

PIDANSE NOTAS DE PRECIOS. - Droguería y Ferretería Quetglas y Marberti - (ANTIGUA CASA SUAU).



Vapores Transatlánticos

DE A. FOLCH Y CIA (S. en C.)

PARA Canarias, Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba.

Saldrá de Barcelona el día 9 de Marzo el vapor de primera clase

PUERTO-RICO

Admitiendo pasajeros y carga para los expresados puntos.

Se despacha en Palma en las oficinas de la «Isla Marítima».

NOTA.—La carga ha de embarcarse día 7 y los pasajeros el 8.

No más caspa, ni canas, ni enfermedades DE LA CABEZA

EL TRICOFERO PADRO

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. Se años de éxito á pasar de un sinnúmero de calificación é imitación nacionales y extranjeras. Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. Depósitos en Palma: farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo

EL AIBAF SERDNA

(insgrama) de Andrés y Fabis, farmacéutico, premiado de Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fealdad que la caris comunica al aliento.

De venta en Palma, farmacia VALENZUELA y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

RE MANDADO POR AIBAF



FOCO ME RESTA SUPRIR

SOLUCION BENEDICTO CREOSOTAL

GLICERO-FOSFATO DE CAL CON

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarras crónicos, infecciones gripales, enfermedades constrictivas, insipiente, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escorbuto, etc. Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.



Compra y venta de fincas Para informes: calle de la Riera, núm. 36. Palma

DE VENTA EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

Depósito: de J. Valenzuela—P. Cuartera, 2

NO MAS VELLO.

18 años de éxito son la mejor garantía de que los Polvos cosméticos de la marca TOS son muy útiles á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.

Se vende en las principales farmacias.—En Palma: en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. Cuartera, 2.

Imp. de J. Teus—San Bartolomé, 32.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Marzo

Línea de Cuba-México.—El día 19 de Marzo saldrá de Santander y el 20 de Coruña, el vapor «M. Navar».

El día 25 de Marzo saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor «Buenos Aires».

Línea Venezuela-Colombia.—El día 11 de Marzo saldrá de Barcelona y el 15 de Cádiz el vapor «Isa de Panay».

Línea de Filipinas.—El día 30 de Marzo saldrá de Barcelona, el vapor «Isa de Panay».

Línea de Buenos Aires.—El día 3 de Marzo saldrá de Barcelona, y el 7 de Cádiz, el vapor «P. de Estrásburg».

Línea del Brasil.—El día 3 de Marzo saldrá de Vigo y el 8 de Cádiz, el vapor «San I. nsel».

Línea de Fernando Poo.—El día 25 de Marzo saldrá de Barcelona y el 31 de Cádiz, el vapor «Ciudad Onda».

Línea de Canarias.—El día 17 de Marzo saldrá de Barcelona, y el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde».

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida.

Para informes dirigirse: Plaza de Antonio Maura, 4

No más pelo blanco

TINTURA DEL DOCTOR JIMENO

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.—Depósitos (en Palma): Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

CALLICIDA LLUCH

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta.

De venta: Gilberto Llanillo, San Nicolás, 29, y en las farmacias, droguerías y zapaterías.

POMADA MILAGROSA

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. Cura las grietas de pechos por rebeldes que sean, en 24 horas.

—Depósito en Palma de Mallorca, Centro Farmacéutico.

ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal. No favore de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa. MONJAS, NUM. 14.—BVI.

VENTA.—Se desea vender ó traspasar una tienda de comestibles con todos los enseres necesarios para el ramo.

Dirigirse al Centro de Anuncios de la plaza de Santa Eulalia, en donde informarán quien es el dueño.

HORNO PARA ALQUILAR.—Hay uno que reúne buenas condiciones en la calle de la Olivera. Para más informes dirigirse calle de la Paz, (Estanco).

VENTA.—Se desea vender á voluntad de su dueño ocho fincas situadas en el caserío del Terrero, con jardines, fuentes y toda clase de comodidades. Razón calle de la Bonarova, número 24, Terreno.

(194)

tola de salón á un cañonazo. Su grito, repetido de eco en eco, había hecho retemblar la pradera y se repercutía en las montañas vecinas.

»Parecióme que otro ruido contestaba desde lejos. El tigre volvió la cabeza y dejó de mirarme, y abriendo de nuevo la boca dejó escapar un nuevo ruido, al que contestó otro; y á la claridad de la luna pude ver otro animal de su especie que se aproximaba.

»Era, sin duda, la hembra.

»Hé aquí un tigre galante; no quiere almorzar solo,—pensé—y es una cosa demostrada que los animales hablan una lengua, que aunque el hombre no comprende, les sirve para entenderse ellos.

»El tigre que venía, avanzó hasta ponerse junto al macho, y los dos se quedaron mirándose.

»Parecía que se consultaban, y dudaban resolverse á atacarme.

»Enseguida comprendí la causa.

»La luna estaba en el zénit, é iluminaba por consiguiente verticalmente el manzanillo, formando alrededor un círculo luminoso.

»Los tigres estaban al otro lado de este círculo y fuera de la influencia mágica del árbol.

»No se atrevían á cruzar este límite, y dedu-

(199)

»Miré yo al que me designaba.

»Era un hombre de alta talla, de cutis muy moreno, barba negra y lustrosa y una expresión noble y fiera.

Me dirigí la palabra en francés, diciéndome:

»—¿Querrás saber, sin duda, quién soy yo?

»—Hice un signo afirmativo con la cabeza.

»Me llamo Nadir, y soy un jefe perteneciente á esa secta misteriosa que combate con ensañamiento á la secta de los estranguladores.

»Esta se llama los tuhgs y nosotros somos los hijos de Sivah.

»No me conoces, mas yo sé quién eres tú, y los servicios que nos has prestado librándonos de Ali-Remjeh.

»Remjeh era nuestro mayor enemigo, y por esto te he salvado.

»Miré á aquel hombre con asombro.

»Y prosiguió diciendo:

»Las garras de la pantera te han herido, pero una vez muerta la fiera, me convencí que tus heridas no son graves.

»He vertido en tus heridas un bálsamo cuyo secreto conocen sólo los de mi raza y que tiene la virtud de cicatrizar en pocos días las heridas más profundas.

(198)

otros dos que marchaban detrás llevaban antorchas de resina para alumbrar el pas, é iban armados de fusiles.

»La pantera gruñía, mas uno de los indios disparó el fusil, vi la claridad producida por el fogonazo, la bala silbó, y la pantera cayó dándoseme su postrera zarpada, y yo, á mi vez, me desvanecí.

XXXIII

»Cuando volví en mí estaba en una cama desconocida.

»Dos hombres estaban junto á mí.

»Los tigres y la pantera habían desaparecido.

»Estaba en una casa de indios de los que habitan en el límite de la pradera y cultivan el arroz y el maíz.

»Aquellos hombres me eran desconocidos, mas al fijarme en un tercero, lancé una exclamación de gozo; reconocí á mi fiel Mussan-i, que besaba mis pies y mis manos con todas las señales del mayor gozo y respeto y me hizo comprender por signos que me había creído muerto y que si todavía estaba vivo, era gracias á uno de los hombres que estaban allí.

(195)

j; que la naturaleza que tiene infinitos secretos, había avisado á aquellos animales el peligro que corría.

»Y lo que el hombre puede ignorar, los tigres lo saben, y por eso era que no se atrevían llegar hasta mí, sin duda no dándose cuenta de la imposibilidad que tenía de moverme, y esperaban que saliera de allí para devorarme.

»Mi voluntad había triunfado del dolor y del delirio á consecuencia de las impresiones.

»Morir por morir, prefería las garras de los tigres, al veneno, y me puse á silbar.

»Esperaba así excitar la cólera de mis enemigos, y hacer que se lanzasen sobre mí. No conseguí nada, y á mi silbido se alejaron.

»Ea que estaba libre de ellos? así parecía, pero muy pronto volvieron con cautela; uno de los dos, ruijó de nuevo, y otros ruidos le respondieron.

»El dolor de cabeza me repitió con tal violencia, que no deseaba más que la muerte para librarme de él.

»Tal vez haya entre ellos algún imprudente que se lance contra mí,—pensé;—mas me equivoqué todavía.

»Los tigres formaron un círculo alrededor del manzanillo, pero prudentemente, á distancia de la sombra.